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Voces en las reuniones gremiales 
de la Zona Norte

Por Lourdes Molina Navarro 
El Palmicultor

La gente busca compradores sin 
ningún orden 

José Dolores Avendaño
Empresario aliado de El Roble.

“Cuando se inició el cultivo de la palma en Zona 
Bananera no se hicieron los protocolos que han 
debido adelantarse y por eso hay plantaciones que 
tienen diez años de sembradas y todavía están igual.

Adicionalmente, se presenta una desbandada de la 
gente buscando quién le compre porque no existe uni-
dad de criterio en el valor de compra de las extractoras 
y esto claramente es un negocio de gana-gana”.

Tendemos a desaparecer si no nos 
cuidamos del tema sanitario

Abel Caicedo
Empresario aliado de El Roble.

“Así va a pasar con la palma si no ponemos una 
unidad técnica desde el núcleo palmero a trabajar en 
el tema sanitario específicamente.

Nosotros éramos pequeños productores de banano y 
a raíz de la sigatoka negra, todos desaparecimos por-
que el ICA nunca tuvo el valor de realizar erradicacio-
nes. Hoy en día, con el  banano continúan los grandes 
productores que pueden pagar dos y tres fumigacio-

nes aéreas al mes. Tendemos a desaparecer, así que 
los invito a trabajar en ambos sentidos para salir ade-
lante y unificar con criterio los precios. Gracias al apo-
yo que recibo del núcleo, actualmente soy totalmente 
fiel a El Roble y no me interesa si otro ofrece pagar a 
mayor precio”.

Es clave cumplir con los censos 
sanitarios

William Mercado
Representante de la Cooperativa Campesina 
Integral del Cesar, Coccic.

“Allá tenemos un problema con un lote donde el 
dueño vende a diferentes extractoras y le proliferan 
todas las plagas.
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En Tamalameque algunas extractoras tienen provee-
dores que un día le venden a una y al otro día, a otra, 
y no se les puede meter en cintura para que atiendan 
los temas fitosanitarios. Los vecinos están aburridos 
de explicarle la gravedad del tema pero él no hace 
nada y las extractoras no están cumpliendo con los 
censos sanitarios”.

Es importante enfatizar en la 
formación

Luis Miguel Vergara
Director de Fundepalma.

“La Fundación acompaña a Fedepalma en el 
proceso de formación, especialmente a los 
agrónomos de las ex tractoras donde logramos, en 
una convocatoria con el Sena, los recursos para 
hacer un diplomado sobre el mejoramiento del 
manejo del recurso hídrico.

Hay 35 agrónomos haciendo un curso en convenio 
con la Universidad Jorge Tadeo Lozano sede Santa 
Marta. Además, operan cinco instituciones educativas 
que están en el Plan de Desarrollo Departamental en 
los municipios donde están localizadas las extractoras 
asociadas a la Fundación y se van a beneficiar 250 es-
tudiantes desde el grado noveno con cursos técnicos 
en los que participa Fedepalma”.

Urge mayor conciencia de la PC 
en palmicultores afectados

Gustavo Manrique
Palmicultor aliado a Frupalma. 

“Desde hace algún tiempo venimos observando, con 
preocupación, el tema de la PC y quisiera, frente a la 

situación que se enfrenta, hacer una petición expresa 
a Fedepalma y a Cenipalma al igual que a las extrac-
toras y es que tenemos que dar un paso más porque 
se están haciendo grandes esfuerzos pero, asimismo, 
contamos con la resistencia o la omisión de algunos 
afectados que están poniendo en grave peligro toda la 
industria y el bienestar social. Tenemos que buscar las 
medidas, si son del caso, jurídicas, para obligar a esas 
plantaciones a erradicar porque esto es un atentado 
contra la economía nacional”.

La vecindad debe ser consciente 
del peligro y el ICA tiene que 
presionar

Silvia García Arrázola
Miembro de la Junta Directiva de Fedepalma

“Nosotros hemos estado trabajando en la par te 
preventiva y curativa pero tenemos un gran 
problema y es que nuestros vecinos no son 
conscientes.
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Podemos estar invir tiendo mucho para tratar de que 
la zona no se vea afectada en su totalidad pero, ¿qué 
hacemos para que el ICA funcione y las plantaciones 
que no están haciendo el trabajo debido, las obliguen 
o las cierren? Invito a Fedepalma y a  Cenipalma a que 
divulguen el registro fotográfico que se ha presentado 
en esta reunión para que todos los productores ob-
serven la realidad de la Zona Central, en el sector de 
Puerto Wilches”.

La infidelidad de los productores 
trae quiebra

Tomás Cipriano Mosquera
Gerente de la Cooperativa de Palmicultores de 
Tamalameque, Coopalta.

“Los representantes de las plantas extractoras no han 
tenido la gentileza de decir: “aquí están los recursos 
que tuvieron que pagarle al banco durante el tiempo 
que les dieron de plazo”.

Es decir, nos referimos a cumplir con los dineros de 
los créditos y por esto hay cultivos que están totalmen-
te abandonados y cooperativas en quiebra por culpa 
de la infidelidad de los productores”. 

Queremos colaborar y por eso hay 
que conocer la problemática
 
Rafael Murgas
Gerente del ICA – Cesar

“Solicitamos a Fedepalma que nos invite a los 
eventos y reuniones gremiales para acercarnos más y 
conocer de cerca las necesidades del sector.

Estamos dispuestos a colaborar y participar para con-
trolar a los malos productores, infortunadamente solo 
tenemos dos funcionarios, uno en el sur del Cesar y 

otro en el norte (Aguachica y Valledupar) pero esta-
mos atentos”.

Hay que impulsar el Programa de 
Asistencia Técnica

Julio César Lozano Mejía
Miembro del Comité Agropecuario del Cesar.

El Programa de Asistencia Técnica del Ministerio de 
Agricultura y Desarrollo Rural, adscrito al de Desarrollo 
Rural con Equidad (DRE) y liderado por las Secretarías 
de Agricultura y las Alcaldías, está enfocado a peque-
ños y medianos productores. El DRE financia 80% y el 
20% restante lo aporta la Gobernación y/o la Alcaldía en 
conjunto con entidades privadas. Para los palmicultores 
es muy importante porque la mayoría son pequeños o 
medianos y cuentan con el apoyo de Fedepalma.

Entonces, por medio de la unión entre gremio, alcal-
días y productores se puede presentar el proyecto de 
manera conjunta para jalonar recursos, porque de lo 
contrario se pierden. Por otra parte, la asistencia técni-
ca debe ser grupal para obtener mayores ganancias y 
solucionar las necesidades de la gente. 
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Con una inversión de $7.500 
millones, el banco de maquinaria 
para el Cesar es una realidad

Dagoberto Poveda Borbón
Profesional contratista de la Gobernación 
del Cesar.

El banco de maquinaria es un aporte de la Goberna-
ción a la solución de un problema que tiene el sector 
agropecuario del departamento, el cual cuenta con 
4.800 km de vías terciarias, de los cuales 80%, es de-
cir, 3.840 km, están en muy mal estado debido, princi-
palmente, al fenómeno de La Niña de los últimos dos 
años.

Esto implica una dificultad para que los productores 
saquen sus productos a los centros de consumo, así 
como un incremento en los costos del transporte. Por 
lo tanto, no disponer de vías en buen estado afecta 
a la producción y el abastecimiento de productos de 
primera necesidad.

Frente a esta realidad, el Gobernador Luis Alberto 
Monsalvo decidió poner en marcha un banco de ma-
quinaria para tres zonas: norte, sur y centro del Ce-
sar. Cada banco consta de bulldozer, retroexcavadora, 
motoniveladora, compactadora, camabaja y cuatro 
volquetas, con una inversión por el orden de $7.500 
millones. La maquinaria fue recibida y presentada en 
la Feria Ganadera de Valledupar, en la segunda quin-
cena de agosto de 2012.

Una de las tareas a emprender es priorizar las vías que 
están en peor estado y las que tengan mayor flujo de 
productos para salir a los centros de consumo. Una 
vez adelantada esta acción, el servicio se prestará a 
los productores con costos más económicos.

Por ejemplo, si una hora de bulldozer cuesta $150 mil 
solo se le cobraría $50 mil con fines de responder por 
el mantenimiento del personal y parte del combustible 
utilizado. En estos momentos se está decidiendo so-
bre la operación de dichos bancos. Adicionalmente, el 
campesino necesita otros apoyos como la asistencia 
técnica, crédito, vivienda y electrificación.
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